



*Au nom de Dieu, le Compatissant, le Miséricordieux*

**Allocution du**

**DR HUSSEIN A. GEZAIRY**

**DIRECTEUR RÉGIONAL**

**DE LA RÉGION OMS DE LA MÉDITERRANÉE ORIENTALE**

**à l'occasion de la**

**Session extraordinaire du Comité régional de la Méditerranée orientale sur la grippe  
pandémique (H1N1) 2009**

**Le Caire (Égypte), le 22 juillet 2009**

Votre Excellence Monsieur le Ministre de la Santé publique et de la Population de la République du Yémen et Président de la cinquante-cinquième session du Comité régional de la Méditerranée orientale, Excellences, honorables Ministres et autres distingués participants,

Je vous souhaite la bienvenue à cette session extraordinaire du Comité régional de la Méditerranée orientale visant à discuter de l'augmentation rapide du nombre de pays touchés par le virus de la grippe pandémique (H1N1) 2009, du nombre de cas, des dispositions nécessaires à prendre cette année pendant la période de l'*Omra* et du *Hady*, ainsi que des procédures de précaution à adopter. Je tiens également à remercier Son Excellence le Ministre de la Santé publique et de la Population de la République du Yémen et Président de la cinquante-cinquième session du Comité régional de la Méditerranée orientale d'avoir proposé l'organisation de cette session extraordinaire.

Depuis qu'il a été détecté en avril dernier, le nouveau virus grippal A(H1N1) se propage à grande échelle et à une vitesse sans précédent. De ce fait, le Directeur général a annoncé qu'il était impossible d'enrayer la propagation de la grippe pandémique (H1N1) 2009 au niveau international. La situation actuelle dans la Région indique que nous sommes encore à la phase

initiale de la première vague de pandémie. La plupart des cas sont importés de pays infectés situés hors de la Région, bien qu'il existe une transmission locale à une échelle limitée. Nous disposons encore d'une période de répit pour renforcer nos capacités avant l'apparition de la phase d'accélération de la pandémie dans la Région.

Excellences,

Nous savons maintenant que toutes les mesures pour endiguer le virus et donc la pandémie sont inapplicables et infructueuses. Nous devons donc viser une stratégie d'atténuation avec des objectifs bien définis, qui pour nos pays pourraient être énoncés comme suit : réduire la mortalité, réduire la morbidité dans les groupes spécifiques, maintenir les services essentiels dans la communauté, et ralentir la propagation.

Afin d'atteindre ces objectifs, nous devons surveiller les phases d'évolution de la vague pandémique et mettre en œuvre de manière intégrée et appropriée les interventions pharmaceutiques et non pharmaceutiques disponibles.

Excellences,

Les données actuelles de l'expérience mondiale montrent que l'annulation des rassemblements de masse ne permet pas nécessairement d'enrayer la transmission du virus pandémique, en particulier lorsque la transmission communautaire est importante. Toutefois, nous pouvons viser l'atténuation de la propagation de la maladie dans les rassemblements de masse en appliquant correctement les mesures non pharmaceutiques telles que la réduction des contacts sociaux au niveau communautaire, une bonne hygiène personnelle et l'utilisation de matériel de protection personnel. Son Excellence le Ministre de la Santé d'Arabie saoudite vous présentera les recommandations de son pays concernant l'*Omra* et le *Hadj*.

Excellences,

Depuis de nombreuses années, le Bureau régional encourage le développement des capacités régionales pour la production de produits pharmaceutiques essentiels – en particulier les vaccins qui peuvent avoir une incidence sur la sécurité sanitaire de notre population. C'est le moment de rappeler aux pays capables de développer leurs capacités en matière de production de vaccins qu'il est urgent de prendre des mesures dans ce sens. Pour la pandémie actuelle, nous

devons également unir nos efforts afin d'obtenir les meilleurs contrats possibles concernant la quantité et le prix du vaccin pandémique quand il sera disponible. Un groupe d'experts techniques a été formé au Bureau régional pour examiner les capacités des autorités nationales de réglementation et des fabricants nationaux de vaccins et étudier tous les moyens pour produire le vaccin contre la pandémie de grippe dans les plus brefs délais.

Le Bureau régional s'emploie à fournir aux États Membres des informations actualisées sur tous les aspects de cette pandémie, ainsi que des lignes directrices techniques et des cadres pour l'application des mesures disponibles à chaque étape de la vague pandémique. Nous serons à votre disposition pour toute aide technique nécessaire dans la mise à jour des plans d'action et l'évaluation de la pertinence des mesures proposées pour atteindre le résultat escompté. À cet égard, le Bureau régional a créé un groupe spécial chargé de collaborer avec les homologues nationaux sur l'élaboration des lignes directrices et cadres techniques pour les interventions possibles pendant la saison de l'*Omra* et du *Hadj*.

Excellences,

J'aimerais faire référence aux recommandations formulées par le Groupe scientifique consultatif d'experts sur la vaccination lors de sa réunion du 9 juillet sur l'utilisation du vaccin contre la grippe pandémique (H1N1) 2009. Conformément à ces recommandations, les États Membres dans la Région ont pu utiliser diverses stratégies de déploiement des vaccins, cependant toute stratégie doit refléter la situation épidémiologique du pays, ses ressources ainsi que sa capacité à accéder aux vaccins, à mettre en œuvre des campagnes de vaccination dans les groupes cibles et à utiliser des mesures d'atténuation autres que la vaccination. Un séminaire-atelier interpays de formation des formateurs sur le déploiement des vaccins contre la grippe pandémique a été eu lieu la semaine dernière au Maroc, conformément à ces recommandations. Il s'agissait du premier événement de ce genre dans la Région.

Minimiser l'impact de la propagation mondiale de la grippe pandémique (H1N1) 2009 reste une responsabilité commune. C'est grâce à votre étroite coopération, à votre solidarité et à votre fidèle collaboration que nous obtiendrons des résultats tangibles. N'oublions pas que ce sont nos actions collectives qui déterminent la sécurité sanitaire internationale.

Enfin, j'aimerais attirer une nouvelle fois votre attention, comme je l'ai fait à plusieurs reprises dans le passé, sur le fait que le Bureau régional reste à votre disposition pour aider votre ministère dans tout domaine concernant cette pandémie

Je vous remercie tous pour vos efforts dans la préparation de cette riposte